
與黃錦康相識短暫，

但他才思敏捷、慷慨激

昂、語藏機鋒，令我很

快與他產生感應。

眼前的他猶如明燈、警燈、或者是斑馬

線，憂股憂民，深懷使命—不能讓香港一

眾中小型投資者車毀人亡。他也更願意那

些能感悟他的人把他當成一名智者，一個

經歷了香港金融角色轉變以及過去30年環

球經濟山崩海嘯歷練的智者。

這不是一盞只願照亮個人前路的明燈，

黃錦康過去逾十年不斷將自己的投資智慧

通過不同行業角色和工作平台向外傳播，

教育大眾，走出一條真正有意義的上行之

路，就像那隻著名的沙鷗－Jonathan，不

為了一點小利而爭奪，而是將自己掌握的

飛行絕技和對天空的夢想傳授給它的同

類。

■身為中國國際貿易促進委員會中國對外貿易理

事會永久常務副理事長的黃錦康，今年1月有幸

與國家總理溫家寶一同出席「中阿合作論壇第四

屆企業家大會暨投資研討會」。
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在 世俗人眼光中，黃錦康無疑是一位令人羨慕的成功人士，他曾任年薪二三千萬港元的上

市公司高級行政人員，同時亦憑㠥其獨到眼光，在股市及樓市方面屢創奇蹟，且更獲頒

無數經濟英才獎項，成就可謂一時無兩；但在黃錦康心中，這些無心插柳成蔭的身外物，卻提

醒他這只是一些離成功尚遠的副產品。
回首過去三十年，黃錦康「經世濟民」的理想雖然還是初步階段，但他處之泰然，並相信各

種榮譽都是社會對他多年付出的一個重要肯定，這些鼓勵和認可，讓他更加確信自己最初的理

想，也令他更有信心多年用心血澆灌的花，終有盛放的一天。經 濟 哲 理 無 私 奉 獻
黃錦康的童年並不富有，難聽一點，簡直是「經濟拮据」，日子一點也不好過，亦因為這

樣，他對「經濟」一詞也特別敏感。由於父親早逝，黃錦康小小年紀就得跟其他兄弟姊妹一起

背負家庭重擔，當時黃家靠開雜貨店維生，黃錦康便開始幫母親打理店舖，對於商品交易有了

最初的感受，黃錦康更笑言，自己從商應該要由八歲算起呢。

時至今日，黃錦康貴為企業管理顧問有限公司董事長，事業如日方中，在累積超過四十多年的

營商經驗，理應是恃寵生嬌之時，但他卻寧作市場明燈，造福世人。對於黃錦康而言，人生閱歷

越多，就讓他對人生觀有更深的大徹大悟，他以自己深厚豐富的知識，把投資哲理與世人分享，

在無私的奉獻下，受益者亦與日俱增，成為坊間一時佳話。

黃錦康認為，無論面對股市還是樓市，最大的挑戰莫過於對不可預知的將來，公司或個人應

該採取怎樣的策略，而「格物致和」無疑是最好的入門之道。他解釋，「格物致和」在西方即

體現為重視系統化的研究，通過大量的試驗和資料去追溯歷史脈絡，找到事物發展規律，為決

策提供方向。黃錦康認為對於不可預知的未來，中國道家講究「法道自然」，實質也是「格物

致和」，他們亦提倡通過大量研究，尋求自然規律，亦即順應歷史洪流採取行動。

人 生 打 擊 大 徹 大 悟
黃錦康憶述多年營商經驗時表示，80年代他遠赴英倫，修讀國際金融為主的工商管理學碩士課程

(MBA)返港後，先後進入了高手雲集的香港聯交所及證券行，擔任過研究主任及從事機構客戶服務

的高層。在剛入證券行的時侯，黃錦康就下定決心跟大師傅們學習，就算被罵也覺得開心，因為可

以學到真功夫，再加上自己的努力，從寫研究報告焦頭爛額，到後來虛心學習，找到股市升跌的內

在動因，幾年如一日，堅持不懈，慢慢摸出門道。那時候，他全身投入股市分析，每晚加班到深夜

更是家常便飯，憑藉熱情和執㠥，前瞻的準確度也與日俱增。

在這幾年之間，黃錦康將自己融會貫通的一套分析理論在股市當中不斷實踐，總結了許多寶貴經

驗，加上在媒體建立的對於經濟政治事件的敏銳判斷力，令看市的準確度一度高達七成，逐漸成為

業界有名的「股壇新星」。此外，黃錦康還抱㠥監督社會、針砭時弊的心態，他與熟稔的媒體朋友交

流，並在報章發表專欄，對股市及宏觀經濟走勢分享自己的分析和見解，相比財經記者可謂更接近

金融前線。在那時，黃錦康已經對投資的法門了如指掌，經過多年的磨練和積累，能準確看到國際

外圍大環境如何影響香港經濟，並一針見血指出其中的趨勢和問題所在。然而，就在他躊躇滿志之

時，人生的不幸攜帶㠥97年金融風暴已悄然殺到。
1997年，黃錦康太太不幸因患上不治之症捱過兩年逝世，令他遭受到人生巨大打擊；期間，亞洲

金融風暴為幾乎癲狂的香港股市帶來滅頂之災，樓市也狂跌不止。其實那時黃錦康早已經過分析，

獨排眾議預見到樓市會大跌七成，所以亦早作準備，在經濟方面逃過了97一劫，雖然他能保住家

財，但卻無法換回太太的生命，令他一度墮入萬念俱灰的黑暗深淵。經過時間的沖淡，黃錦康重新

思考人生的意義，在他眼裡，財富衣食有啥意思？雖然經過多年的努力可看通經濟大勢，可以寫出

具有批判性的文章，但仍無法掌控自己的命運。眼

觀眾人為了財富和地位，在金融風暴來襲之時
卻喪失了最重要的家庭親情。就在他失落迷茫
之際，一次偶然看財經新聞的時候，「經世
濟民」四個大字猛然在他腦海中浮現。黃錦
康想到，如果市民一早知道經濟不應該只
是賺錢那麼簡單，而是要經世濟民；投資
也不是全投機，而若能理性分析的話，97年
金融風暴的慘劇就有可能避免。於是他想到
不如以其人之道還治其人之身，用自己多年
來的一套睇市本領來喚醒那些沉迷在數字遊
戲中的人們，教育大眾要建立「先了解，後
投資」的正確態度，進一步傳遞經世濟民的觀
點，破除大眾對於經濟的迷信。這個重新萌生
的理想如同黑夜裡的啟明星，照亮了他人生的道
路，支撐他在另一個起點重新出發。

市 場 起 跌 精 準 掌 握
談到如何可以精準掌握股市樓市走勢，黃錦康認為市場其實萬變不離其

宗，只要做好充足準備，實踐「先了解，後投資」守則，自然有較大保

障。在黃錦康眼裡，樓市比股市要來得更兇險，所以他將在財經界的一套

理論轉到樓市，尋求最準確的預測，事實上他發現股市樓市基本結構其實

也是大同小異，不同的是股市可以控制在自己能力承受之內，而樓市卻很

難控制，稍一失手，便會將一生艱苦賺取的財富付諸流水。黃錦康續表

示，其實香港投資者經過了多次金融風暴，早已有一定的認知和承受能

力，像2008年美國次貸危機引發的金融風暴，雖然香港亦受牽連，令股市

樓市急挫，但黃錦康卻在危機中看到機會，認為這是一個令市民再次認真

對待投資的教育機會，要在環球金融風暴的大背景下向市民傳遞樓市是可

以分析的，灌輸真正「先了解，後投資」的理念。
在次貸危機下，市場一片悲觀之時，黃錦康再次出來，指出香港不會因

金融海嘯而面臨像97年的慘狀，而只會帶來陣痛。果然很快樓市經過短短

半年又重拾升軌，黃錦康再次命中十環，用三次準確預測向市民證明自己

一直以來的堅持。雖然樓市中充滿了偶然性與必然性的因素，但黃錦康卻

多次都能抓住最影響市場的必然因素，做出正確判斷，力證市場是可以分

析的論點。亦因黃錦康在金融界和樓市上打滾多年，令他對市場內外有豐

富的認知，見證了香港金融市場歷史巨輪的變遷。邁 向 國 際 步 步 為 營
除了股市樓市之外，近期打得火熱的人民幣投資及國際化話題上，黃錦

康亦有自己的一套理解和遠見，他認為中央把香港作為人民幣國際化的對

外窗口試點，實在是最合適，亦是最聰明的做法。不過，若要將一種不流

通貨幣變為國際貨幣，卻是非常危險的舉措，而且會遇到相當大的風險，

因為國際財金大鱷會看準機會興波作浪，企圖操控該貨幣匯率賺取豐厚暴

利，而令貨幣急升暴跌，令貨幣國家經濟嚴重受損，甚至一沉不起，所以

要找一個合適的平台作為橋樑，將一切問題化解。香港得天獨厚，經濟體

系穩固，而且幾經數場金融硬仗仍然屹立不倒，上文所見，黃錦康在過去

三十年親身見證股市及樓市相繼從剛起步的階段經過不斷的衝擊洗禮後，

茁壯起來，發展為成熟而又受得起國際資金流向的衝擊，足證整個金融架

構足可抵禦風浪，作為人民幣國際化的對外窗口試點，實是最理想之選。

相反內地一些重要城市，如北京、上海、天津、廣州等，都未必能夠勝

任，始終內地金融體系較少涉獵國際經驗，面對上落甚大的國際大市，恐

怕未有充足經驗可應付。人民幣國際化無疑是促進中國對外經貿的重大商

機，但同樣亦是最大考驗，相信以香港今日的國際金融地位，理應是足可

應付有餘的。

■黃錦康於一年前在北京釣魚台國賓館獲得「第八屆十大中華經濟英才」首獎殊榮，頒獎時在台上代表眾得獎者致辭。

■2012年1月31日，全國政協副主席厲無畏在北京親自頒發世界傑出華商領袖獎項予黃錦康。
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欲想更了解黃錦康事蹟及相關圖片，請瀏覽該公司網站：www.trafficlight.hk


